



Rectora de la UAEMéx anuncia nuevos nombramientos para afianzar la Transformación Universitaria

Designaciones buscan fortalecer igualdad, deporte, seguridad, transparencia, tecnología y producción editorial.

REDACCIÓN

EDOMEX.- Con el objetivo de consolidar una universidad centrada en las personas, incluyente y con visión progresista, la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), Martha Patricia Zarza Delgado, anunció una serie de nombramientos estratégicos en distintas áreas de la administración central, como parte del proyecto de Transformación Universitaria impulsado para el periodo 2025-2029.

Durante una conferencia de prensa realizada en la Galería Universitaria "Fernando Cano", en el Edificio de Rectoría, la rectora presentó a quienes estarán al frente de seis direcciones y secretarías clave, subrayando que estos cambios responden a la necesidad de fortalecer la gobernanza institucional, ampliar la participación de la comunidad y atender los retos actuales de la máxima casa de estudios mexiquense.

Impulso a la igualdad y al sistema universitario de cuidados

Uno de los nombramientos centrales fue el



de Norma Baca Tavira como titular de la Secretaría de Igualdad Sustantiva y Cuidados. Zarza Delgado destacó la trayectoria de la funcionaria en temas de género y cuidado colectivo, y señaló que su incorporación permitirá avanzar en la creación de un Sistema Universitario de Cuidados.

Este modelo, explicó, busca promover el autocuidado, visibilizar las tareas de cuidado dentro de la comunidad universitaria y ampliar la perspectiva institucional en la materia, con el propósito de consolidar a la UAEMéx como una "institución cuidadora".

Deporte con enfoque integral y seguridad

Por su parte, Mario Arroyo Juárez asumió la Dirección de Seguridad y Protección Universitaria, desde donde deberá instrumentar un nuevo esquema de seguridad basado en la empatía, el respeto a los derechos humanos, la perspectiva de género y el uso de herramientas tecnológicas, atendiendo demandas estudiantiles relacionadas con control de accesos, acompañamiento y generación de confianza.

con perspectiva de derechos

En el ámbito deportivo, María Fernanda Villegas Rodríguez fue presentada como nueva directora de Deporte Universitario, adscrita a la Secretaría de Gobernanza Universitaria. Tendrá a su cargo la implementación de la Estrategia Integral de Cultura Física Universitaria 2025-2029, que pretende transformar el deporte en un sistema ordenado, regionalizado e inclusivo, con impacto en todos los espacios universitarios.

Finalmente, en el rubro cultural y editorial, Ixchel Edith Díaz Porras fue nombrada encargada del despacho de la Dirección de Publicaciones Universitarias, con el objetivo de eficientar procesos, ampliar la producción editorial y fortalecer la difusión del trabajo académico, docente y cultural de la institución.

Gobernanza con visión participativa

La rectora subrayó que estos nombramientos forman parte de una nueva etapa administrativa enfocada en democratizar la toma de decisiones, fomentar la construcción de acuerdos y avanzar de manera colectiva en la atención de los desafíos universitarios. Zarza Delgado reiteró que la Transformación Universitaria no solo implica cambios estructurales, sino también una nueva forma de relacionarse con la comunidad universitaria, privilegiando la cercanía, la inclusión y el trabajo colaborativo como ejes para el desarrollo institucional.

Supervisa Delfina Gómez reconstrucción integral de la Avenida Mexiquense en Tultitlán; destinan 190 mdp

Invierten recursos estatales en 14.5 kilómetros de vialidad para mejorar la movilidad; obra beneficiará a más de 4 mil habitantes

FERNANDA RUÍZ

EDOMEX.- La Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, supervisó los trabajos del segundo tramo de la reconstrucción integral de la Avenida Mexiquense, proyecto que contempla una inversión estatal de 190 millones de pesos para la rehabilitación de 14.5 kilómetros, como parte del programa "2026, Año de las Obras en EdoMéx".

Durante la inauguración del primer tramo —a cargo del Ayuntamiento de Tultitlán y que comprende del Boulevard Benito Juárez a la Primera Cerrada Hacienda Portales— la mandataria estatal destacó que este tipo de acciones buscan atender rezagos históricos en infraestructura vial y mejorar la calidad de vida de las y los mexiquenses.

"Me siento muy contenta de visitar Tultitlán y más aún porque nos reunimos para poner en servicio una obra que responde a una necesidad sentida de la gente, que es el mejoramiento integral de la Vialidad Mexiquense", expresó Gómez Álvarez.

El segundo tramo de la vialidad, junto con los trabajos en el Boulevard Benito Juárez a cargo del Gobierno estatal, beneficiará directamente a más de cuatro mil habitantes de las comunidades López Portillo y Los Hornos. Las obras incluyen la renovación de la carpeta asfáltica, construcción de guarniciones y banquetas de concreto hidráulico, señalamiento horizontal y vertical, renovación de bocales y tapas, edificación de reductores de velocidad e instalación de alumbrado público.



La Gobernadora reconoció que este tipo de proyectos pueden generar afectaciones temporales a peatones y automovilistas, por lo que pidió comprensión a la ciudadanía durante su ejecución. "Lo único que le pido a la ciudadanía es que nos tenga paciencia, porque a veces estas obras sí provocan un poco de molestia, por los cierres, el polvo o el ruido, pero cuando se termina, créanme que vale la pena", señaló. Asimismo, subrayó que la realización de estas obras es resultado de la correcta aplicación de los recursos públicos y del trabajo coordinado entre los tres órdenes de gobierno, con el compromiso de entregar infraestructura de calidad y de larga duración.

Por su parte, Joel González Toral, director general de la Junta de Caminos del Estado de México, informó que los 14.5 kilómetros de la Vialidad Mexiquense abarcan desde Periférico

hasta el Gran Canal, lo que convierte a esta arteria en un eje estratégico para la conectividad de Tultitlán y municipios colindantes. Las autoridades estatales indicaron que, bajo la estrategia "2026, Año de las Obras en EdoMéx", se impulsan acciones para recuperar vialidades y espacios públicos en distintos puntos de la entidad, con el objetivo de fortalecer el tejido comunitario y dinamizar la actividad económica local.

A la inauguración asistieron Horacio Duarte Olivares, secretario general de Gobierno; Juan Hugo de la Rosa García, secretario de Movilidad; Ana María Castro Fernández, presidenta municipal de Tultitlán; Víctor Bustos Mendoza, presidente ejecutivo de Industriales MX; así como representantes de la Legislatura estatal y federal, además de servidores y servidores públicos estatales y municipales. ●

En Naucalpan se implementan acciones concretas para que las mujeres transiten con libertad y sin temor: Isaac Montoya

Durante el acto, el presidente municipal subrayó que toda política pública debe tener como eje central el derecho de las mujeres a una vida libre de violencia.



VALERIA VARGAS

EDOMEX.- Naucalpan de Juárez, Méx., 26 de enero de 2026.— En el marco del Día Naranja, el presidente municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, afirmó que su administración impulsa acciones concretas para garantizar que las mujeres viven y transitan con libertad, seguridad y sin temor, en coordinación con los gobiernos federal y estatal. El alcalde destacó que Naucalpan es aliado de las causas justas de las mujeres y reconoció el liderazgo femenino de la Presidenta de la República, Claudia Sheinbaum, así como de la Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, al impulsar políticas públicas orientadas a erradicar

la violencia de género y garantizar un futuro digno para las mujeres.

Como parte de las actividades del Día Naranja, Montoya Márquez participó en la realización del mural "La igualdad se construye a través del conocimiento: conoce, aplica y transforma", en la Escuela de Artes y Oficios (EDAYO) Naucalpan, junto con el secretario del Trabajo del Estado de México, Norberto Morales Poblete.

Durante el acto, el presidente municipal subrayó que toda política pública debe tener como eje central el derecho de las mujeres a una vida libre de violencia. "Hablar de dignidad es construir una sociedad justa y equitativa que garanticie plenamente los derechos de las mujeres. Desde el gobierno municipal nos sumamos a la lucha para romper con las estructuras que generan

violencia, miseria y opresión", expresó.

Ante autoridades municipales y estatales, así como representantes del ICATI, Montoya Márquez señaló que la elaboración del mural representa un compromiso permanente en un espacio emblemático y en una comunidad significativa como El Torito, donde se busca fortalecer el tejido social mediante la educación y la cultura.

Asimismo, informó que en zonas como San Agustín se trabaja en la transformación del entorno urbano con 11 Senderos Seguros y Luminosos, además de obras con perspectiva de género. Detalló que estos espacios estarán iluminados, contarán con murales, cámaras de videovigilancia, una Policía de Género fortalecida y mayores capacidades tecnológicas para brindar respaldo a las mujeres naucalpenses.

Por su parte, el secretario del Trabajo, Norberto Morales Poblete, recordó que el Día Naranja, que se conmemora el 25 de cada mes, es un llamado a erradicar la violencia contra mujeres y niñas, y a construir entornos laborales, sociales y comunitarios donde la igualdad sea una realidad.

Finalmente, destacó que el mural simboliza el valor del conocimiento como herramienta de transformación y señaló que se trabaja para que los 47 EDAYOS del Estado de México se consoliden como espacios seguros. ●

Pemex pausa envío de crudo a Cuba en medio de tensiones con Estados Unidos

Cancelan cargamento programado para enero sin explicación oficial



STAFF

EDOMEX.- Petróleos Mexicanos (Pemex) retiró de su calendario un embarque de petróleo crudo que tenía previsto enviar a Cuba durante enero, una decisión que hasta ahora no ha sido explicada públicamente por la empresa productiva del Estado ni por la Secretaría de Energía.

De acuerdo con reportes de medios especializados, el cargamento estaba programado para cargarse a mediados del mes en el buque Swift Galaxy y arribar a la isla antes de que concluyera enero. Sin embargo, el envío fue eliminado del programa logístico sin que se precisaran las causas, lo que abrió interrogantes sobre el futuro del suministro energético mexicano hacia Cuba.

Coincidencia con nuevas presiones desde Washington

La suspensión ocurre en un contexto de renovada presión del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, contra el gobierno cubano. Días antes de que se conociera la

cancelación del cargamento, el mandatario estadounidense publicó un mensaje en redes sociales en el que advirtió sobre un posible corte total de petróleo y apoyo financiero hacia la isla.

Aunque Trump no mencionó directamente a México, la cercanía temporal entre su advertencia y la decisión de Pemex ha alimentado interpretaciones sobre una posible influencia del entorno geopolítico en el cambio de planes.

Hasta el momento, ninguna dependencia federal ha confirmado que la medida esté relacionada con dichas presiones.

Contraste con la postura del gobierno mexicano

La pausa en el envío contrasta con declaraciones previas de la presidenta Claudia Sheinbaum, quien había sostenido que los suministros de crudo a Cuba formaban parte de una política de ayuda humanitaria,

en apoyo a un país afectado por apagones recurrentes, escasez de combustibles y dificultades económicas. ●

Condenan a 140 años de prisión a responsable de doble homicidio en Almoloya de Juárez

El ataque armado ocurrió en 2023 en la comunidad de San Francisco Tlalcalcalpan; además deberá pagar multa y reparación del daño



REDACCIÓN

EDOMEX.- Un individuo identificado como José Manuel Aguilar Pote fue sentenciado a 140 años de prisión por su responsabilidad en el homicidio de dos personas, luego de que la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) acreditó su participación directa en los hechos.

De acuerdo con la investigación ministerial, el ataque ocurrió el 9 de enero de 2023 en la comunidad de San Francisco Tlalcalcalpan, donde las víctimas se encontraban a bordo de un vehículo cuando fueron agredidas con armas de fuego por al menos cinco sujetos, entre ellos el ahora sentenciado.

Las indagatorias establecieron que, tras resultar herido, Aguilar Pote se aproximó nuevamente al automóvil y, presuntamente por indicaciones de una de sus acompañantes, volvió a disparar contra las víctimas, causándoles la muerte. Posteriormente, los agresores huyeron del lugar.

Tras tomar conocimiento del doble homicidio, la FGJEM inició la carpeta de investigación correspondiente para esclarecer la mecánica del ataque e identificar a los responsables. Como resultado de estos trabajos, el Ministerio Público obtuvo una orden de aprehensión contra Aguilar Pote, misma que fue cumplimentada para su ingreso a un Centro Penitenciario y de Reinserción Social de la región. ●

CARTÓN AUTOR: JONÁS

TRANSFORMACIÓN UNIVERSITARIA...

...CON TANTA DENUNCIA
NOS TRANSFORMAMOS
EN MINISTERIO PÚBLICO

COLUMNNA

DESDE LAS ALTURAS



ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

SEGUNDA PARTE

Toluca con una altísima percepción de inseguridad, 81 de cada 100 así lo mencionan de acuerdo al INEGI.

Para Ricardo Moreno alcalde de Toluca la explicación es la metodología del INEGI que toma en cuenta la opinión de personas en cinco municipios de la zona metropolitana.

DIRECTORIO

Daniel Castro Vallejo
Presidente

Francisco Ismael Ruiz Ríos
Director General Editorial

Fernanda R. Lopez
Edición Digital

Arturo Albíter Martínez
Alfonso Godínez Mendiola
Jorge Vera
Jesús Espinosa García
Tomás Flores
Columnistas

Alicia Rivera
Arturo Tlatelpa
Valeria Vargas
Colaboradores

Leo Maximiliano
Diseño y edición

Para empezar, si esa es su explicación entonces ya se acercó a funcionarios del INEGI para que le mencionen con "manzanitas" cómo se aplica dicha encuesta.

De lo contrario fue uno de sus asesores o como lo anotamos ayer, lo retomó de Raymundo Martínez, ex edil priista de la misma capital.

Aunque por otro lado, mostrar tanto interés en la metodología del INEGI nos hace suponer que hace lo mismo cuando se trata de los resultados que da a conocer por ejemplo la empresa privada, GoberArte.

Lo mismo pasa con la metodología que usan para concluir los datos sobre la disminución de la incidencia delictiva.

¿Usar como referencia solo las denuncias ante la autoridad correspondiente es una metodología que no deja lugar a dudas?

Si revisamos la encuesta sobre victimización y percepción sobre seguridad pública del INEGI, resulta que 93 de cada 100 delitos que ocurrieron no se denunciaron o la autoridad no inició una carpeta de investigación.

Entonces si es confiable que GoberArte lo ponga como uno de los mejores presidentes municipales de la entidad y son confiables los datos que se basan en las denuncias o en las carpetas de investigación.

¿Será que ellos sí tienen una metodología clara? ¿Será mucha la diferencia entre una empresa privada y un instituto con recursos públicos que desde su creación se dedica a realizar encuestas de todo tipo con los más altos estándares internacionales?

Desde ayer anotamos en este espacio que la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana que dio a conocer el INEGI se ha convertido en una de las más consultadas al momento de su publicación.

SER NOTICIAS PERIODISMO DEL CENTRO DE MÉXICO, Martes 27 de Enero 2026, periódico de publicación diaria. Editor responsable: Francisco Ismael Ruiz Ríos. Número del Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo 04-2021-090180413600-101 otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Certificado de Licitación de Título y Contenido en trámite. Domicilio de la publicación: Av. Isidro Fabela 1127, Colonia Tlalcoapa, C.P. 50010, Toluca, Estado de México. Impreso por El Universal Compañía Periodística Nacional, S.A. de C.V., Bucareli 8, Colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06040, Ciudad de México y distribuida por Marcos Gustavo Álvarez Vilchis, Prolongación Chihuahua 206, San Lorenzo Tepatitlán, C.P. 50010, Toluca, Estado de México.



COLUMNNA

ESPACIO ELECTORAL

ERRARE HUMANUM EST.
DESENCUENTROS DECLARATIVO
MEXICO USA.

ELEAZAR FLORES

RECTIFICAR, LO MEJOR-. Será difícil encontrar a alguien que diga no haberse equivocado en la vida, la Biblia tiene el texto adjudicado al nazareno "quien esté libre de culpa que lance la primera piedra"; pero equivocarse da invaluable oportunidad de RECTIFICAR, esto es lo importante.

Al anuncio de renunciar al uso de las flamantes Jeep Grand Cherokee, y hasta posiblemente devolverlas o asignarlas a integrantes del Poder Judicial en peligro por ejercicio de sus funciones, es consecuencia de un error que enmendaron y que con la claridad de la renuncia, se informe de la devolución o nuevos usuarios, beneficiarios de un quehacer en regiones peligrosas.

Va la frase latina completa, "errare humanum est, sed perseverare diabólicum", pero a esta parte final del latinismo no llegaron, al contrario, se esforzaron en difundir su ENMIENDA y qué bueno que lo hayan hecho, pues como CACAREAMOS su "pecado", es de elemental justicia destacar el ARREPENTIMIENTO, y si algunos darán seguimiento al final del episodio, será mejor.

Comparados al pecado capital de las camionetas blindadas, los otros gastos innecesarios como la PURIFICACIÓN y demás, son PECADOS VENIALES, sin embargo, sano para la cuarta transformación sería el esclarecimiento total de estos y muchos CLAROSCUROS, que incluyen DESPIDOS INJUSTIFICADOS de personal calificado y experimentado, para acomodar INTENCIONALES a su causa.

DESENCUENTROS DECLARATIVOS-. Dudas al por mayor por

un millón, para el estudio se tienen considerados 1 millón 154 mil 895 personas.

Muy por arriba de las otras localidades. Son municipios que conforman la zona metropolitana, un dato que debe conocer muy bien. La opinión tiene que ver con la percepción de inseguridad en Toluca.

Las personas conocen muy bien lo que ocurre en el municipio al que inevitablemente acuden porque es la sede de los poderes, porque vienen a realizar trámites o porque la movilidad se los exige.

¿Sólo los que habitan en Toluca pueden opinar sobre la percepción de inseguridad o también los que viven a diario con miedo a ser asaltados?

No ha platicado con los responsables del INEGI, no le han explicado la metodología y a pesar de todo critica el trabajo del instituto para darle sentido a sus declaraciones.

Por otro lado, si tanto le interesa la metodología, entonces seguramente ya estudió a fondo la que usa la empresa privada GoberArte que recientemente lo colocó a la cabeza del ranking de alcaldes del Estado de México.

Por cierto información que se publicó en espacios informativos, como si fuera del interés de la misma administración municipal. En ese caso, es de suponer que la metodología no tiene cuestionamiento alguno.

O que tal la metodología que usan para dar a conocer las cifras sobre disminución de la incidencia delictiva. Se basan, lo mismo que las mesas de la paz en el número de delitos denunciados o de los que se inició una carpeta de investigación.

Pero si observamos lo que da a

VERSIONES CONTRADICCIONES acerca de la detención del ex atleta olímpico canadiense RYAN WEDDING, en la capital del país, trasladado posteriormente a California, como presunto culpable por la introducción de drogas a la Unión Americana y a su país de origen.

"Si no cooperan contra el narco actuaremos UNILATERALMENTE" plantea el Secretario de Guerra de los Estados Unidos Pete Hegseth, respaldado por dichos del director del FBI Kash Patel, quien dijo que "nuestros equipos actuaron con precisión, disciplina y profesionalismo, JUNTO con nuestros socios mexicanos, para traer a Ryan de regreso a la justicia".

Las contradicciones llegaron cuando el secretario mexicano de Seguridad Pública Omar García Harfuch informó que la captura se hizo y el culpable aseguró haberse ENTREGADO voluntariamente, con la finalidad de buscar algunos beneficios de la ley, una vez descubiertos sus ilícitos, al ser catalogado incluso como el Chapo mexicano o el Gaviria sudamericano.

Parecería secundario ahondar en saber quién o quiénes DICEN LA VERDAD, ya detenido el ex atleta olímpico canadiense pero no, está de por medio la CREDIBILIDAD de dichos de altos funcionarios del país norteamericano, o bien, del TERCER GARCÍA, cuya eficiencia hasta ahora está fuera de duda, de ahí dar por ciertas las cifras que informa, destacando baja en índices delincuenciales.

Que bajen cifras de violencia es positivo a todas luces, falta ver si los PRIMOS respetan la SOBERANÍA y la COLABORACIÓN SIN SUMISIÓN.

conocer el mismo INEGI en la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción de la Seguridad Pública, sobresale un dato que precisamente pone en duda los datos que tanto repiten. La percepción de inseguridad en el Estado de México es del 87.8%.

El dato que debemos tomar en consideración, del total de delitos ocurridos, el 93.2% no se investigó, un dato que aumenta, aunque sea marginalmente en el comparativo anual.

Pero todavía es peor la situación si se toma en cuenta que del total de denuncias o de ese 6.8% que sí se denunció o se abrió una investigación en el 39.2% no pasó nada, el 40.7% sigue en trámite. Esto quiere decir que el 79.9% de las denuncias no arrojó conclusión alguna.

Otro dato, igual de preocupante, en el 2024, el porcentaje de delitos con una resolución positiva para la persona denunciante fue de 0.8% del total de delitos ocurridos.

O tal vez el significado de percepción no está muy claro. De acuerdo a la IA, la "percepción" es la forma subjetiva en que cada individuo interpreta y comprende el mundo. Y el 80% de los que viven en Toluca o cerca de la capital, interpreta que ven una capital insegura.

En el extremo, que le preguntan a personas de otro municipio sobre la inseguridad que sólo deben conocer los que aquí viven. ¿En qué porcentaje debía alterar o cambiar el resultado de acuerdo a la defensa de Ricardo Moreno? ¿Un punto, diez, quince?

Parece que no dimensionan el dato, aun así con un 10% menos, decir que el 71% de los tolqueños vive con miedo, es demasiado a pesar de los datos alegres de Ricardo Moreno.



COLUMNNA

La Suprema Farsa: Una Corte de Lujos, Rezagos y Oscuridad que Apesta a Hipocresía



STAFF

¡Qué descaro! La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), esa institución que se supone debe ser el baluarte de la equidad y la legalidad en México, se ha convertido en un circo de contradicciones y derroches. Mientras el país se ahoga en desigualdades, estos "ministros" –elegidos en un proceso electoral cuestionado y con baja participación– predicen austeridad republicana desde sus púlpitos, pero actúan como reyes medievales gastando el dinero del pueblo en caprichos innecesarios. ¿Austeridad? Más bien, una burla al ciudadano común que batalla por llegar a fin de mes. Vamos a desmenuzar esta podredumbre, basada en lo que la web y las redes sociales gritan a los cuatro vientos: asesores a más no poder, compras extravagantes, inefficiencia crónica y una transparencia tan opaca como el humo de un incendio forestal. Empecemos por lo más escandaloso: las compras poco austeras que tanto criticaban en el pasado. Recién estrenados en sus cargos, los nuevos ministros de la SCJN decidieron "reforzar su seguridad" con nueve camionetas Jeep Grand Cherokee blindadas, cada una valorada en hasta 1.78 millones de pesos, con aditamentos de lujo que incluyen asientos de piel, sistemas de navegación premium y blindaje nivel 3. ¿Y la austeridad que prometieron durante la campaña de la 4T? Pura pantalla. Esta adquisición, realizada apenas cuatro meses después de